



しました、即ち増加所得金額から七千圓の控除額を差し引いた課税増加所得額に對し、二萬圓以下の金額に對する百分の三十から、百萬圓を超える金額に對する百分の九十の超過累進税率に依り課税することと致したのであります、此の税率は現行の分類所得税及び綜合所得税の税率を見合ひし、本税の課税所得の性質、最近の経済事情及び課税の時期を併せて考慮し、適當と認められる負擔となるやうに之を定めたものであります、第二種所得に對する増加所得税の納稅義務者は、昭和二十一年中に生じた所得税法に依る山林の所得を有する者であります、又第三種所得に對する増加所得税の納稅義務者は、昭和二十一年三月三日以後同年中に生じた所得税法に依る譲渡所得を有する者であります、第一種所得の基本である事業所得及び不動産所得が、毎年繼續的に発生する性質の所得であるのに對し、山林の所得及び譲渡所得は、一時の所得として偶發的に発生する性質の所得でありますので、昭和二十一年中の所得の全額に對し課税することに致したのであります、但し一定金額以下の所得に付きましては、第一種所得に於けると同様の趣旨に依り之に課税しないことを適當と認めまして、第二種所得にも、第三種所得にもそれゝ一萬圓の控除を行ふことに致しました、税率に付きましたが、第一種所得に對する税率を定めたのと同様の趣旨に依り、現行の山林の所得又は譲渡所得に對する分類所得税は、二萬圓以下の金額に對する百分の

二十から、五十萬圓を超える金額に對する百  
分の六十五の税率に依ることと致した  
のであります。本税は之を急速に徵收  
して其の大部分を昭和二十一年度の歳  
入に繰入れることとし、課稅標準たる  
所得金額は、納稅義務者の申告を基礎  
として稅務署に於て調査を進め、今回  
新たに稅務署毎に設置する增加所得稅  
調査委員會に諮問して、明年三月上旬  
に其の所得金額を決定し、納稅者が一  
時に納付することを困難とする稅額を  
除くの外は、明年三月中に本税を徵收  
することとし、所要の規定を設けて居  
る次第であります。本税の收入額は、  
第一種所得に對する稅額四十三億五千  
九百餘萬圓、第二種所得に對する稅額  
五千五百餘萬圓、第三種所得に對する  
稅額一億一千餘萬圓、合計四十五億三  
千四百餘萬圓の見込みであります。一  
時納付を困難とするものの延納を認  
めまする爲、昭和二十一年度に於て四  
十億八千餘萬圓、昭和二十二年度に於  
て四億五千四百餘萬圓の國庫收になる  
見込みであります。次に「有價證券の  
處分の調整等に關する法律案」に付、  
其の提案の趣旨を御説明申上げます。  
今後財產稅徵收の結果、國庫に納入致  
されました有價證券、所謂持株會社或  
は開鎖機關等の所有致して居りました  
有價證券、其の他極めて厖大な額に上  
る有價證券が市場に於て處分せられる  
ことと相成るのであります。是等巨額  
の有價證券を處分するに當りまして  
は、多額の有價證券を處分しようとな  
る各機關が相互に連絡協議して、是等

の有價證券の處分の順序（併記等に書  
畫的調整を加へ、有價證券市場の狀況  
に應じて綜合的に、統一的に處理して  
參りませぬと、各機關に於て處分する  
有價證券が、時を同じくして、市場に  
競合致し、證券市場を不測の混亂に陥  
れ、其の結果、有價證券の價額も不當  
に低落を來すと云ふことに相成つて、  
到底圓滑に之が處分を實行することは  
不可能であらうと思はれるのであります  
す、又是等の有價證券を處分致します  
る場合には、特定の者の手に過度に多  
額の有價證券が集中することを避け  
て、之を國民の間に廣く分散せしめる  
やう、極めて公平に配分することが必  
要であります。但し、此の爲には矢張り各  
機關が共同して賣買に關する事務を處  
理し、各種の機關を動員して組織的に、  
有價證券を處分して行くやうな仕組を  
採ると共に、特定の會社に付きまして  
は、中央に於て當時株主の狀況を明か  
ならしめて置くことが適當であると考  
へられます、以上の理由から致しまし  
て、政府は茲に有價證券の處分の調整  
等に關する法律案を提案致した次第で  
あります、次に此の法律案の内容に付  
きまして御説明申上げます、第一は此  
の法律の適用を受ける有價證券の範圍  
に付てであります、此の法律の適用を  
受ける有價證券は、之を指定證券と稱  
し、其の範囲は國の所有する有價證  
券、株式會社整理委員會の所有する有  
價證券、閉鎖機關の所有する有價證  
券、所謂制限會社等が先般公布施行せ  
られました會社の株式保有等制限に關  
する勅令に基いて處分する株式、及特  
別經理會社が整備計畫に從つて處分す  
る第一會社の株式、舊勘定所屬の株式  
等であります、尙將來以上に準ずるも

理調整協議會に付てであります、多額の有價證券を處分しなければならない場合に付ては、命令が規定して、指定證券として同様に扱ひ得る途が拓いてあるのであります。第二に證券處理機關保管人委員會及閉鎖機關の特殊整理人としての日本銀行の代表者、更に特別經理會社の利益を代表するもの、は、證券處理調整協議會を組織して、指定證券の處分に關する事項を協議することを要することに相成つて居ります。協議會の決議は、議長の選任及解任の場合の外は協議員全員の意見の一致に依ることを必要と致しますが、其の他協議會の運営に關して必要な事項は總て協議會が規約を以て之を定めるのであります。第三に指定證券の譲渡計畫の承認に付てであります、國、持株會社整理委員會、閉鎖機關保管人委員會、日本銀行、特別經理會社等が指定證券を處分する場合には原則として譲渡の時期、價額、數量等、譲渡の計畫に付き豫め協議會の承認を経なければならぬのであります。此の計畫書が提出致されましたならば、協議會は市場の狀況を勘案し指定證券の分散並に其の處分を圓滑且公正ならしめると云ふ見地より、此の計畫書を検討の上、適當と認めた場合には之を承認することも出來るのであります。但し制限會社等が株式保有等の制限に關する勅令に基いて株式を處分する場合に、は又計畫に所要の變更を加へて承認することは、制限會社等は右の勅令に基いて持株會社整理委員會に株式處分計畫書を提出することになつて居るので、整理

券の譲渡に付てであります、第四は指定證券の計画を作成し、此の綜合計畫を協議會に提出して承認を求める事になります、第三は、協議會より指定證券の譲渡を承認を受けた場合には、特別經理會社の場合は除き、其の他の各機關は、其の計畫に従つて、指定證券の譲渡を協議會に委託しなければならないことと相成つて居ります、唯特別經理會社の場合には、指定證券を譲渡するには必ず協議會の承認した計畫に従はなければならぬことは勿論でありますか、譲渡自體は自ら行つても、或は又之を協議會に委託しても差支ないのであります、尙以上述べました所に依つて協議會に對し指定證券の譲渡を委託した各機關は、協議會に對して一定の手數料を支拂ふことになつて居ります、第五は株主等に關する事項の報告に付てであります、政府の指定する一定の會社は、政府の指定する日現在の株主名簿に記載されて居る株主の住所、氏名、所有株式の種類及數を協議會に報告すると共に、其の後に於きましては、其の報告した事項に異動を生じた度毎に、其の旨を協議會に報告しなければならないのであります、而して是等の會社に付きましては、常に株主の狀況を明かならしめて置くことを要する關係上、商法の規定に拘らず無記名式の株券を發行することが出來ないことに致しました、第六に協議會が其の取扱いに關する特別の知識経験を有する者等に對し、協議會の會議に出席することを職務を執行する上に必要と認めた時は、協議會關係各廳官吏、證券の取扱いに關する特別の知識経験を有する者等に對し、協議會の會議に出席することを要求し、又は等の者がから必要な資料

情報、又は報告の提出を求めることが出来るのであります、第七は協議員共他協議會の職員に付てであります。が、是等の者は公務員と看做され、個人的に有價證券の賣買等に關する行爲は一切行ふことが出来ないと共に、職務上知り得た祕密を他へ漏らすことを禁じられ、之に違反する時は處罰せらるることになつて居ります、第八に協議會の經費であります、先程申述べました指定證券の委託手數料を經費に充當する外、是は國、株式會社整理委員會、閉鎖機關、保管人委員會、委員長、日本銀行等各機關が分擔するのであります、最後に特に附言して置きました指定期間内に於て必要と致しまして、之に關する昭和二十一年法律第五十五號の制定を見たのであります、今回帝國鐵道會計収益勘定に於て必要と致しまして、之に關する昭和二十一年法律第五十五號の制訂を見たのであります、國鐵會計業務勘定に於ける昭和二十一年度の經費の財源に付きましては、曩に兩會計收支の狀況に顧み、其の一部を借入金に求めることが出来ないことを考慮したことと致しました。

會計業務勘定に於ける昭和二十一年度の經費の財源に付きましては、曩に兩會計收支の狀況に顧み、其の一部を借入金に求めることが出来ないことを考慮したことと致しました。

特に講負契約の價額等が動もすると、その適正を失ふことも其の重要な一つとも認められますので、斯様な原因によつて經濟が過當に膨脹致しますことを防止し、以て經濟の支出の適正を期すことが特に肝要であります、政府提出することと致しました。

次に此の法律案の内容に付きまして御説明致します、第一は此の法律の適用を受ける特定の契約に付て確定支拂金額を指定することと付てあります、

次に此の法律案の内容に付きまして御説明致します、第一は此の法律の適用を受ける特定の契約に付て確定支拂金額を指定することと付てあります、

次に此の法律案の内容に付てあります、

○委員長(男爵倉富均君) 私斯う云ふ所で自分の考を申上げるのはどうかと思ひますけれども、私も全體一脈通じた所のある問題なのでありますから、全部を議題として御審議願つても、自ら所得税は所得税、何は何と云ふやうな氣もするのですが、其處は皆様の御都合に依つてどつちでも宜いと思ひます

○板谷順助君 皆様の御意見を聽いたら如何でせう。

○橋本辰三郎君 私は此の増加所得税法だけを切り離して、後は一括して御審議願つたらどうかと考へます

○竹中藤右衛門君 私は寧ろ一つづつ個々に御進めになつた方が能率的だと思ひますね、どうも之を一括して進められるゝと問題がこんがらかりまして、關聯性はありますけれども、整理の面では斯う云ふやり方は拙いと思ひます、假に此の中にも隨分簡単に済む問題もありますから、そんなものはもう早く済みますから……

○委員長(男爵倉富均君) 色々御意見がありますが、それでは取敢へず増加所得税法からやつて行きまして、其の内には何とかまあ自から落著く所へ落著くかと思ひます

○松尾嘉右エ門君 今日の此の特別委員會のはからん審議に當りまして、まあ澤山な委員の人達の中から色々良い意見が出ると思ひますが、其の良い意見が出て、此の委員會が成る程尤もなりと多數を以て決つた場合には、此の原案を政府とし、はじくることが出来つか出來ないかと云ふことを先にちよつと御尋ねして置きたいと思ふのですが、それを若し此の委員會が多數で

良い意見だ、だから絶対多數を得た場合、此の政府の原案がいじれるのかどうか、一日や二日の審議でなか／＼是だけのものが出来る譯はないと思ふのだけれども、精一杯之を勉強して、一生懸命審議して、其の結果が何もな下つた方が宜いのではないかと思ふので、實際之をいじつて呉れるのかどうか、それを第一に政府に先へ御尋ね致したい、それから第二としては、是だけの色々の税金を政府がどん／＼取つて行くことを、まあ大藏省は非常に能く考へて取つて行くのだが、第三國人の税金をどうして取るか、私の一等心配して居るのは、第三國人の持つて居る所の財政の爲に我々貧乏人が一生抑へられるのではないかと云ふことを今日非常に心配して居るのです、さう云ふ所に付ても、政府は第三國人の税金は取るのだと云ふことを言つて居るけれども、何處迄取るのかと云ふことを伺ひたいのです、先づ第一に先に申上げたことを伺つて置きたい、さもなければ私は引下る積りです、直すか直さぬかと云ふことを聽いて置かなければ、直さないものなら幾らやつてもう駄目だと思ふ

○板谷順助君 私は数字に付ての資料を要求致します、此の増加所得額に付て、先程政府委員が第一種、第二種、第三種の税額の内訳を御話になつたが、もつと其の内容の詳しい数字を一つ御示しを願ひたい、それから其の次に終戦連絡處理費の總額、總額に對する内訳及び今日迄幾ら金を拂つて居るか、概算に依つて拂つて居る額と、又残つて居る額は幾らあるかと云ふこと、それから今後に於ける終戦處理費の見込、それから其の次には公債發行の總額及び今回法案にもありまするやうに、一般追加豫算、或は特別會計に關する追加の公債發行額及び借入金、其の明細、それから現在日本銀行が幾ら公債を保有して居るか、現在日本銀行が引受けて居る其の額、之を一つ各委員に御配付を願ひます。

○政府委員(上塙司君) 只今の資料は出来るだけ早く整へまして、御手許の方に差上げます。

○竹中藤右衛門君 尚樂議院の委員會に於ける質疑應答を先に承つた方が重複しないで宜いと思ひます

○政府委員(上塙司君) それをやつて居ると時間がなくなつてしまひます

○政府委員(上塙司君) 若し御希望でありますたら、左機致します

○男爵村田保定君 増加所得稅法案がなつては如何でありませうか

○藍澤彌八君 終戦處理費とか数字のやかましい所だけは、資料を御配付願つて、極く簡単なものは口頭で御説明になると時間がなくなつてしまひます

が：

定したのぢやありませんか。  
○委員長(男爵倉富鈞君) 數字のなに  
が出来ましたが、御差支なければ、増加  
所得税法案から御質疑願つて進行して  
行つて如何でありますか。

〔賛成」と呼ぶ者あり〕

○委員長(男爵倉富鈞君) それでは取  
敢へず増加所得税法案から質疑を願ひ  
ます。

○藍澤彌八君 増加所得税の税法を政  
府が御決定なさる御趣旨は、只今拜聽  
致したのであります、尙ほ込んで御  
伺ひ致したいと思ふのであります。が、  
御承知の如く、本年は取敢へず財産税  
が掛る、然るに特別に増加所得税を重  
ねて御掛けになるが、それは一體どう  
云ふ御趣旨に基くのでありますか、其  
の點を一つ明かにして戴きたい。

○政府委員(池田勇人君) 財産税は本  
年三月三日現在に於きます財産に對す  
る課税であります、今回の増加所得税  
は昭和二十一年分の決定所得に對しまし  
て或程度以上増加した方に對しまし  
て、増加部分に一定の税率を課税する  
のであります、全然別個の対象に相  
成るのであります。

○橋本辰二郎君 只今の御説明は少し  
く了解に苦しむ所があります、何とな  
れば、三月三日迄の所得と云ふもの  
は、財産税にも加はつて居ると思ふの  
です、さうして之にも加はつて居る、  
さうすると、二重に相成るやうに思は  
れます、此の點に付きましての一つ  
御説明を願ひたい、又普通の所得税も  
同時に届けなければならぬが、それと  
の關係に付きましても、今少し詳しい  
御説明を願ひたいと思ひます。

○政府委員(池田勇人君) 御説明のや  
うに三月三日迄に、即ち一月一日から

三月三日迄の財産の増加に對しましては、財産税が掛つて居る、併しそれは又今度の増加所得税、一般の所得税の對象になるのではないか、二重課税の嫌ひを免れないと云ふ考へ方があります。するが、税の理論と致しましては、課税の對象が違ふのであります、従ひまして財産税を年の初めから三月三日迄の増加に對し課税し、又所得税を課税することは、税の理論から言つたら二重課税にならぬと存じて居ります、是非相續税に付きましてもさうでありますし、一般に財産税を施行致します場合には、所得税と財産税の問には常にさう云ふ關係が起るのであります。○橋本辰二郎君 どうも我々素人於きましては何とも了解が出来ぬやうに思ひます、財務當局に於きましては、十分御承知かみ知れませぬが、只今の御説明では一般人民は少しく分り兼ねるやうに思ひますが、今少し何とか分り易いやうな御説明を願へませぬか、どう致しました處が、三月三日を以て財産税のなには査定する、さうすると其の財産税の中には一月から三月二日迄に出た所の現金も何も、財産税の方にも掛る、又普通の所得の方にも掛る、又普通の所得の方にも掛る、斯う三重に課税を受けるやうな感じが確かに於するのであります、どうも技術的にさう云ふことは出來ぬと云ふ御話でありますけれども、我々素人ではどうも了解に苦しむやうに思ひますが、今少し分るやうに御説明出来ませぬか。

○政府委員(池田勇人君) 財産税と所得税との二重課税の問題に付きましては、先程申上げた通りでございます、税の種類が違ひますので、斯かる場合には三重課税とは解釋致して居りませ

ね、例へば例を以て申上げますれば、相續の場合、被相續人が營業致しまして、一月からずっと十二月の一日至る業として居る、さうして相當の利益が生まれります、さうすると、相續財産に其の所得は加算致します、併し相續人は、翌年被相續人の所得に對しまして所得は依然として掛るのでございます、是は財産課税と所得課税との問題でございまして、二重課税と云ふ筋合のものではないと思ひます、第三段の御質問の、今年の一月から三月迄の分に付きましては、所得税を納めるではないか、それに増加所得税を課税すると云ふことは如何なるものか、斯う云ふ譯のものでございます、併し其の決定所得が經濟の膨脹の爲に實質問でございますが、是は今年の決定所得は、前年の實績に依りまして、應得が非常に多いと云ふ場合に付きましては、決定所得を超過した部分に對しまして、七千圓或は一萬圓を控除して、所定の累進税率で徵收すると云ふのでござりますから、決して二重課税にはなつて居ないのでございます。

○政府委員(池田勇人君) 私は二重課税とは考へて居りませぬ  
○橋本辰三郎君 其の問題は委員諸君の一つ御判断に御任せすると致しまして、此の法案を見ますと、個人の所得に關してのみと云ふやうなことに思はれまするが、私等の聽きます所に依りますれば、終戦後出来ました澤山な法人があります、資本金は二拾萬圓以下そのそれ等の法人に於て、僅かな期間に於て莫大なる利益を獲得した者も多々あるやうに考へて居りますが、それ等の法人に對してはどう云ふ處置を御採りになるのでありますか  
○政府委員(池田勇人君) 其の法人の事業年度に於ける全部の所得に對しまして法人税を課税致します  
○板谷順助君 今政府委員の御説明であるが、新圓を現在持つて居る者は要するに闇の賣買に依つて取得した者が大體に於て多い、處が此の法案を御作りになるに付て申告税にしたのは私間違つて居ると思ふ、要するに闇の賣買に依つて利益を得た者が眞面目に届ける譯はない、恐らくは二重帳簿でも作つてやるでせう、だからして此の法案を完全に適用すると云ふやうなことになれば、結局新圓を幾ら持つて居るか、或は又其の新圓が物にどう變つて居るかと云ふ所迄探究しなければ、其の目的を達することが出來ないと私は思ふ、それで不動産所得はどう云ふ所に目安を置いてあるのか、其の數字を承りたい、其の内訳内容を打明けて貰ひたいと云ふことを申上げたのですが、是に付て御説明願ひたい  
○政府委員(池田勇人君) 勿論闇其の行爲に依りまして所得が激増致し居る者を狙ふのが、此の稅法の狙ひ

所になつて居るのであります、如何な所得でも殖えた場合にはそれに對して増加所得税を徵収したらどうか、斯う云ふやうな考へ方がござります、併し今回は不動産所得は甲乙の事業所得にのみ限りまして、勤勞所得或は配當利子所得には増加所得税は徵収しないことに致します、何故かと申しますと、勤勞所得は分類所得税として相當大きい部分を今年中に納めて居ります、配當利子所得の方は殆ど増加は全般的でないと云ふ考への下に狙ひは甲乙の事業所得、殊に甲種事業所得を狙つて居るのであります、而して御話の不動産所得を何故入れたかと申しますと、原則的には非常な増加はないのでござりまするが、極く例外的に有り得るのでござります、例へば戦災地に於ける市街地の中心地は、相當高い借地料を取りまして貸付けて居る場合が可なりあるのでございます、私は斯う云ふものに付きましては、其の貸付所得に對しまして此の際矢張り課税するのが適當と斯う考へまして、不動産所得を入れて居る譯であります、收入見積りと致しましては、二千萬圓程度しか見込んで居りませぬ

はそれは見ることが出来ぬ實情たと思ふ、又事實其の通りである、そこで問題は第一種の所得が要するに新圓獲得者…其の新圓獲得者なるものは、日本橋本君も御話通り、地方に於ては或は株式とか或は有限會社と云ふやうな會社組織に依つて、闇の賣買をやつて居るものが多い、法人税で徵收する事云ふやうな御話でありますけれども、闇の賣買をやつて居る者は闇の摘發を恐れて居るが爲に、決してそれを表面に現はすことはありはしない、之を一體貴方は今日新圓獲得者が増加所得と云ふものをどの程度に持つて居ると云ふことを、どう云ふ方法に依つて御調べになるのでありますか

○政府委員(池田勇人君) 只今の御質問は、法人の所得に對して、どう云ふ風にして調べるか、斯う云ふ御話でございますが、それは後で御答へすることに致しまして、個人の所得をどう云ふ風にして捉へるか、斯う云ふことには付て御答へ申上げます、此の問題は衆議院に於きましても最も論議のあつた所でございます、我々と致しましては從來所得稅、營業稅の調査に對しましては、相當に經驗を持つて居りますし、唯其の經驗も實はまだ遺憾な點があるのですから、主として收入の発生する場合を餘り強く見過ぎた嫌ひがござります、併し今は所謂闇所得等を捉へるのでございますから、所得の發生と云ふことはなかなか捉へにくいい従ひまして今度は發生した所得を消費する、此の消費の方面からも或程度見て行かなければならぬと思ふのであります、所得は消費、此の兩方面からずつと尋ねて参りまして、さうして所謂大口取引者に付きましては實地調査を

致します、又關係官公署、警察とか或は司法當局の關係、其の他の關係各省の協力を得まして、出来るだけ資料を取ります、又そればかりでなしに、業界の精通者或は實際商賣をして居る人、斯う云ふものな業種別に特に稅務協力委員に御願ひ致しまして、色々御智慧を借りる、其の智慧を借りる場合に於きましても、各方面の人を集めやつて行きたい、でさう云ふ方の御智慧を借り、稅務官吏が是で十分調査致しましたならば、從來のやうな調査よりも餘程徹底した調査が出来るのでないかと思つて居ります、申告納稅にしたのは失敗だと申しましても、我々は稅の理想としては、どうしても申告をして戴く、併し其の申告に不正等の場合がありましたならば、我々の調査に依りまして政府で調査する、斯う云ふことになつて居るのであります、一應納稅者から矢張り申告はして戴く、從來でも申告が稅所署の調査と一致しない場合が相當あるのでございます、我々は申告は飽く迄重を致しますが、何と申しましても、我々の手で一應調べる、さらして調べ上げましたものは財產増加所得稅委員會に諮問致しまして、そこで又調査委員の方の御意見を聽く、此の増加所得稅調査委員會と云ふのは所得稅調査委員會の機構よりもんと擴充致しまして、色々な方に委員になつて戴く考で居ります、斯く致しまして二萬近い稅務官吏が之を調べたならば、從來の所得稅、或は營業稅の調査よりも餘程うまく行くのではないか、斯う云ふ考へで進んで居る次第でございます、どう云ふ風にして調査するか、斯う言はれましても、こゝではなか／＼斯う云ふ風にして

てやるのだ、あゝ云ふやうにやつて行くのだと云ふやうなことは言へませぬ、業態に依つて皆調査方法が違ふと思ふのであります、例へば其の邊に建つて居りますバラックの居住者、それが色々なものと賣つて居る、例へばお菓子屋さんだと云ふ場合に於きましては、其のバラックを誰に請負はして建てたのか、甲なら甲に請負はしたのであると云ふことであれば、その甲の所へ行く、其の建築業者は何處と何處から持つて來たか、斯う云ふ所からだつて實地に行きまして之を一つ系統的な資料に致します、之をずっと纏めて行きますと大體の所が分ります、又今度は別に各町會長或は隣組長、斯う云ふ人に付きまして各町會に付て生活状況を聽きます、大體の資料と生活状況と違ふと云ふことになつたならば、さうして非常に大きじ儲けたと云ふやうな人に付きましては實地に調査する、あの手此の手をやつて行けば相當、相當ぢやない殆ど搁まへ得る、斯う云ふ確信を得まして實は増加所得稅法案を提案することに決心致したのであります、此の増加所得稅と云ふものは昔から、もう十數年來議論されて居る所ですが、なか／＼困難です、殊に斯う云ふ経済界が非常に混亂して居る時にはなかなか困難でござりますが、併し何度斯う云ふことを考へたのであります、此の増加所得稅と云ふものは昔から、我が國に於ても主税當局では、一度提案するごとに決心致したのであります、此の増加所得稅と云ふ風に決心致しまして立案した次第でございます、又斯う云ふやうな經濟の變動があ

ります時には、今迄のやうに實績課稅ではやつて行けませぬ、前年の實績に依つて課稅して行くことになると、先は其の年の所得から納めて貰ふ、斯う云々建前が經濟膨脹、收縮の時には最も好い方法だと思ふのであります、板谷先生は昭和十五年の稅制改正の時に十分御存じと思ふのでありまするが、あゝ云ふ風に經濟が大體順調にずっと進んで行く時には宜いのでありまするが、現今のやうに非常な變動のある場合には、私は其の年の所得稅は其の年の所得を基準とすると云ふことが、一番宜いと思ひます、衆議院で、政府は豫算課稅、即ち其の年の所得稅は其の年の所得からと云ふのは、來年經濟が膨脹し、所謂インフレになるからさう云ふ風にしたのか、斯う云ふ質問がありました、併しインフレになるからやつたのではございません、デフレになつて非常に經濟の縮少した時に、前年の膨脹した時を基準とされたら納稅者は困る、ですから、經濟の變動を豫測する場合に於きましては豫算課稅が一番好いのだと、斯う云ふことで豫算課稅にするに致したのであります、又其の例は一千九百四十三年にアメリカが實績主義を豫算課稅主義にしまして、所謂經濟の變動に即應するやうな稅制の建て方に致して居るのでございます、我が國もさう云ふ趣旨から豫算課稅にすべきだと云ふので豫算課稅に致しまして、昭和二十二年の所得から昭和二十二年分の所得稅を納めさせると云ふことになりますと、昭和二十一年の今年決定致しましたのは、經濟の膨脹致して居ない昭和二十年の實績でこ

ざいます、併し二十一年の實績は決定所得よりも非常に殖えて居る、併し殖えて居るものは此の際取らなければ永久に取られないと云ふことになります、片一方新圓階級から税を取らないければならないと云ふこと、殖えた所得を流してはいけないと云ふので、斯う云ふ案を出したのでござります、從つて殖えた所得に對して課税されると云ふことでござりますから、先程橋本委員から仰つしやいましたやうに、今年決定致しましたものはもう下積みになつて課税致しませぬから、二重課税にならない、斯う云ふ考で、本案は我我協賛を受けました後は、我々稅務官吏は全力を擧げて此の三月迄徹夜しても見付けると云ふ決心で居るのであります、どうぞ御了承を願ひます

ふことは出来はせぬ、殊に先刻橋本委員の言はれたやうに、有限會社だとかくあなたが幾ら苦勞なつても、其の認定の増加所得を見付け出すなんと云ふ事はない。されば、さう云ふ連中が會社の名の下に闇行爲をやつて居るのが多いのです、是は法人税なんか取れはしませぬぞ、是はどうなさる積りです、新圓獲得で所謂増加所得と云ふものを所謂法人の名に隠れて取つて居る、是は若し取扱が不公平に瓦るやうなことになつたら政治的ぢやないので、御答辯を願ひます。

○政府委員(池田勇人君) 申告制を採用してもそれは效果がない、それは認定決定すべきではないか、斯う云ふ御話でございますが、認定決定をする必要のある場合には認定決定を出来るやうに、此の法案が出来て居るのであります、所得税に付きましても申告制を採つて居ります、併し税務署は、政府は其の調査に依つて決定する、斯うなつて居ります、今度も同じでござります、唯税の建前としては、飽く迄納稅者が自分で誠實に申告して貰ふ、併しその申告に誤りがあつた時には政府が認定決定する、是は所得税も是も同じやうに出来て居ります、我々は申告は一月三十一日迄に御願致しますが、併しもう既に税務當局の第一線は調査に掛つて居ります、闇は見付からぬだらう、なが／＼むづかしいと仰つしやつても、闇を見付けなければいかぬのです、是は是非共見付けるやうに努力致します、闇を見付からぬと云つて放つて置いては、正直者は馬鹿を見るか

云ふことになりますから、我々は誠實な申告があつた場合には、徹底的に調査致します、さうして又第二段の御尋の法人でも會社でもないのが會社の看板を掲げて、會社らしくして居ると云ふのは、それはござります、もう最近澤山見付かつて居ります、併しそれは其の會社へ、先程申上げましたやうな個別に個人調査をして行きまして、會社と云ふ看板を張つて居るならば、何時登記したか、誰が責任者か斯う云ふやうなことは、もう調査することは、稅務官吏は朝飯前でございまして、唯今迄手が足りないので、脱けた場合が全然ないと申兼ねますが、今度は一齊にやつて、行きました、さう云ふ不正な者に付きましては非常な罰則を出す之には所得税に付きましては、懲役刑はありませぬ、又罰金に致しましても、千圓程度に致して居りますが、今度は懲役刑も加へて居ります、我々は此際徹底的に、新圓所得者を調査し、之に相當の稅を納めて貰ふ、斯う云ふ決心を致して居るのでございます。

探する、山林を所有して居つて伐採する  
と云ふやうな人々は、多く會社の經營が多い、個人で山林を持つて居る者は、山元に於て之を立木の儘賣る、斯う云ふ方が多いのです、一體山林に對する其の場合に、原價をどう云ふ風に見積るか、此の原價を引くのか引かぬのか、唯此の法案から言へば、今申上げたやうに、總收入から経費を引いたものが、所得になつて居ります、勿論植林等の費用は、必要経費と致して控除致します。

○政府委員(池田勇人君) 山林の所得と云ふものは、立木代金から、其の立木の成長に要しました必要経費を引いたものが、所得になつて居ります、勿論植林等の費用は、必要経費と致して

いたい

○板谷順助君 それは、或は植林した場合はさうでせう、併しながら天然の山林と云ふものは、全國に隨分多い、其の原價をどう見るか、それを御尋ねしたい

○政府委員(池田勇人君) 経費がかかる場合は居らなければ、賣却代金は其の儘になります、併し或程度の経費はかかると思ひます、實際の経費を引くことに致して……

○板谷順助君 それはをかいぢやないか、あなた、財産税を取る場合に於ては、山林と云ふものを相當の、つまり立木の見積り額を決めて評價をして、財産税を取るのでせう、然るに其の立木の原價を見ないと云ふのは、それは矛盾して居るぢやありませぬか、財産税には見て居つて、さうした木を賣つた場合に於ては、唯經費だけをと云ふことは、是は不合理でせう

○政府委員(池田勇人君) 山林の所得

の計算に付きましては、先程申上げた通りでございます、財産税で、山林の財産に對しては課稅致します、財產税を納めます爲に山林所得が生じたと云ふ場合には、是は輕減免除することに致して居ります

○板谷順助君 私が質問して居るのはさう云ふ意味ではないのです、詰り財產税を納める場合に於て、山林を持つて居つたならば、現在稅務署の役人が山林の調査をして居り、此の山は幾らの價があるかと云ふことを評價して居る、宜うがすか、それで財產税を取るのでせう、處が今度増加所得を定める場合に於ては、山林に對する立木の原價を見ないと云ふのは不都合だと思ひます、それを全部増加所得として課稅する、斯う云ふ建前になつて居るやうな御答辯ですが、それはどうなさるのか

○政府委員(池田勇人君) 板谷委員の仰しやるのは、其の財產税がかゝつた稅額は、必要經費に見なければならぬ、斯う云ふ……

○板谷順助君 いや、そうちやないですか、財產税に於ては立木と云ふものを見て居るでせう、價額と云ふものを見て居るでせう、原價幾らと……、處が増加所得を取の場合に於ては、山林の價額を見ない、見ないで詰り、賣上代金の中から總經費を引いた残りを増加所得と見ると云ふから、立木の財產原價と云ふものをどうするのか、立木の原價と云ふものを見るのか、見ないのか……

○政府委員(池田勇人君) 立木の原價を見ると言ふのか、見ないのかと云ふ御説でございますが、私質問の點が分らないのですが、事例を以て御説願ひ

○板谷順助君　事例は今申上げた通り、此の第三種の法案がですか、山林の所得に付ては、二十一年度の總收入の金額から必要な経費を控除する、宜しうございますか、費用を控除した其の金額に課税すると、斯う云ふ經費だけを控除する、所がですね、今御話す通り、山を持つて居つて、それを直營をして、伐採をすると云ふのは、大體に於て會社組織が多いのです、會社組織であるならば、勿論増加所得が、所得税は掛らない、宜うがすか、所が個人で立木を持つて居る者は、山の立木其の儘を賣買する者が多いのです、例へば山の立木を十萬圓に賣つた場合に於て、或は幾らか經費が掛るかも知れぬが、も知れぬ、經費が掛るかも知れぬが、此の十萬圓の山の立木代金は、どう見るか、原價をどう見るかと、斯う云ふのです、見ないで唯全部所得に見るのか、あなたの言ふのは全部所得に見ると云ふのか、其の點を伺ひたい

云ふことは、是はあるた、不合理ぢやありませぬか、それはあなたの御説は立たぬと思ふ。

○政府委員(池田勇人君) 是は財産税と所得税との違ひでござります、而して、それなら譲渡所得では三月三日の分を引くではないか、斯う申されますが、是は譲渡所得の性質上、當然引かざるを得ませぬ、名前の示す如く、譲渡所得でございますから……、だから同じ所得でも計算の仕方が違ひますから、法文で書いて居る譯でござります。

○板谷順助君 私はあなたの只今の御答辯に承服致しませぬ、次に伺ひますが、第三種の不動産、船舶等のです、三月三日の現在の評價額から賣買價額を差引いた、所謂増加所得に對して課稅する、斯う云ふ法案になつて居ります、所がですね、三月三日の建物其の他の評價額と云ふものの基準は、大體に於て出来て居るのですか

○政府委員(池田勇人君) 土地、建物、船舶、漁業権に付きましては、只今全國各地の財務局で評價に當つて居ります、で年末迄には大體公表し得る程度になると思ひます

○板谷順助君 さうすると現在建物賣買と云ふことが登記價格と實際の賣買價格と相當の開きがある、是は從來の例であります、例であります、其の査定は一體どうなさる

○政府委員(池田勇人君) 申告に依りまするが、其の實際の賣買價格は申告より違つた時に政府が調査致します

○板谷順助君 例へば賣買價格に付て一萬圓と賣買證書を作つて居つても、登記所では之を認定して二萬圓にすると云ふ場合がある、だからして從來の

建物の賣買に付ての標準は登記價格と云ふものに重きを置いて居る、斯う言つたんです、あなたの御話は實際の賣買と云ふことに付て調査をすると云ふやうなことでありますから、從來の例が登記賣買の價格に依ると云ふことであるならば、是は登記所が相當に其の建物の價格その他を認定して、さうして登記所で之を判断して此の價格を決めべきものである、實際の價格と云ふものはなか／＼分る譯ではない、だからして登記所を督勵をして登記賣買の價格に依ると云ふことが適當ぢやないかと私はさう考へて居ります、どうですか、なか／＼實際の調べなんと云ふものは困難でありますよ

りまぜうとも、是は問ひませぬ、所得があれば、それが物に交つて居りますてもやるのでござります、併し御質問はさう云ふ點ではござりますまい、新圓所得があると云ふけれども、新圓を持つて居れば所得が直ぐ分る、なかなか其の新圓が分らないぞ、又自由預金を祕密主義にして居れば、どれだけ預金して居るか分らぬと斯う云ふ御質問であると思ひますが、只今の所三月三日以後の自由預金に付きましては、全般的に調査をすると云ふことを致さないことにすることに致しまして、例へば何々銀行に向つて税務署が致しませぬ、併し固々の業者に付きまして預金通帳を見せて戴く、或は更に新圓預金に付きまして質問することは是は當然だと考へて居ります

知の通へ、新圓の恐らく三分の一以上持つて居るを見て宜いでせう、勿論朝鮮人或は中國人は、驕國の關係に於て日本に對する非常な同情を持つて居ます、所謂人格の人々も相當にある、相當にありますけれども、現在に於ては殆ど中國の此の華僑が日本の商權を握つて居る、處で嘗て依れば、新圓の殆ど三分の一持つて居ると、斯う云ふのであります、だからして如何に政府が經濟政策、或は物價對策を百も並べて見大處が、是はもう早や空論に終る、此の取締が徹底せざる限り決して日本の財界と云ふものは安定しない、之に對する所謂新圓の課稅の方法は、此の間からあなたたの御意見を色々聞いて居りますけれども、どうしても聯合國に懇請をして、日本に永住すると云ふ中國人、朝鮮人に對しては日本の法律を適用する、是でなければ徹底しませぬよ、従つて又日本の財界も私は安定せぬと思ふ、あなたに之を伺つても御返事はどうかと思ひますけれども、此の解決を出来るだけ努力をなさらなければ目的を私は達することは出来ないと思ふ

も、國民全體が當局を諱諱下さいまして、さうして漏れのないやうにしなければならぬと思ふのであります、従つて稅務署が獨斷的に他の業者に付て調べると云ふことはいかぬと思ひます、矢張り消費面からも、實際からも行かなければならぬ、斯う云ふ關係で出来るだけあなたの方初め國民の御協力を願ふ所得者で課稅漏れのないやうに御協力を願ひたいと思ふのであります、新圓を再封鎖したならば新圓の所得者は直ぐ捕まへられる、斯う云ふ風なことを衆議院の方も言つて居りましたが、是は大きな誤りでありますと、三月三日に基きまして、法人に對しましても百分の一近い法人戰利得稅をかけますよ、それから公益團體に對しても財產稅を課稅するぞ、個人に對しても課稅するぞと云ふ風にして、祕密の裡に急に二週間以内にさつと網を張つたから、或は中には他人名義にしたものもありませうけれども、さう他人名義のものも出來ないと思ふのであります、併し今後萬が一にさう云ふことをやりますても、法人には増加所得稅を課さない、一般の財團法人には全然稅から除かれると云ふことにしますと、八百億の中、法人、銀行、其の他の法人、或は公益團體の持つて居る以外の新圓が、國民の一世帶當り何ぼになるかと云ふと四千圓ばかりでござります、であるから數十萬圓、數百萬圓と云ふやうな新圓を隠して居る連中は、是は又分割するのも早うござりますから、新圓封鎖をやり變へたつて新圓は云ふところを云ふことは、再封鎖で私は調べ得ないと思ひます、所得の調査として再封鎖して、さうしてどれが本當に所得者の持つて居る新圓である

かと云ふことを調べるのは殆ど效果がない、斯う云ふ課稅上からも餘り再封鎖はものになります、それから經濟的問題から言つたら全然探るべきものでないのをございまするから、衆議院でも斯う云ふ意味で再封鎖と云ふことは考へない、致すべきないと答へて置きました、最後の中中國人に對してどうするか、朝鮮人に對してどうするかと云ふ問題でござりまするが、是は財產税並びに、戰時補償特別税に付きましては、聯合國加入の國の者には課稅をしては、全部日本の課稅權に服すことは、是は關係方面でも屢々公表をして居る所でございまして、我々も當然課稅すべきものと考へて努力致して居ります、唯問題は稅務署の職員が参りまして、實力がない爲に殆ど調査が不如意でござります、是は何としても此方から第一線でどしどへやるよりも、一應中國關係の外交官と折衝致しまして、向うから中國人に課稅に服すべきだと云ふきついあれを出して貰ふ、斯う云ふので、向うの關係者と屢々交渉致しまして、只今本國へ請訓申でございまして、其の請訓も年内に來るべきだと云ふきついあれを出して貰ふ、斯う云ふので、向うの關係者と屢々交渉致しまして、愈々徵稅に困難を來すやうな場合には、内務警察當局の應援を得ることになつて居ります、何時でもございまして、愈々徵稅に困難を來す併しそればかりに任されませぬ、それはかりに賴る譯には行きませぬかなら、内務當局、司法當局と打合せ済みでございまして、愈々徵稅に困難を來すやうな場合には、内務警察當局の應援を得ることになつて居ります、何時でもございまするから、衆議院でも斯う云うことに相成つた

て居りまして、此の増加所得稅法が通致しましたら、さう云ふ關係方面の調査ばかりでなしに、實際の實行問題に付ても御協力を得てやる考であります。御話の通り、誠に眼に餘るものがあるでございまして、屢々我々務職員を警勵致して居りますが、申には迫害を受けた者も居りますし、便通行つても調査が出来なかつたと云ふので、口惜しがつて居る状態でござりますが、兎に角早い機會に何とか致すべく、各方面から努力致して居ります。

○男爵村田保定君 私素人で分りませんが、ちよつと御伺ひしたいのであります。第一條第三項の譲渡所得の場合、二十一年の一月一日から三月二日迄除くのは、どう云ふ理窟になつて居りますか、それから課税の対象になる個人は、今の御話を承つて居りますと、内地人以外に、第三國人も課税せられることになりますが、第二條は是否第三國人の爲の規定でありますか、「この法律の施行地外に有する資産又は事業から生じた所得については、増加所得税は、これを課さない」とあります。但し住所を持つて居り又は一年以上居住した場合には課税されるとして、此の第二條の適用を受けるはどう云ふ種類の人か、それを承りたいのであります。

○政府委員(池田勇人君) 第一條は納

稅義務者を全面的に決めて居るのであ

ります、日本の國籍を有する個人に付

きましては、本法施行地の所得の増加

に拘らず、建前は施行地外の所得に付

ても、増加に付ては課税になる、斯う

云ふことが第一條であります、第二條

は日本の國籍を有しない者、或は内地

に居所を有しない者に付きましては、

施行地外の所得の増加に對しては課税

しては、課税になることになつて居

のであります、それから譲渡所得の問

題、即ち第三種の所得に付て、三月三

日の財産よりも高く賣つた場合に課税

する、此譲渡第三種所得は財産増加

稅のやうなものであります、所得の

性質が違ふのであります、從ひまして、

財產稅の性質を帶びて居るものでありますから、三月三日で課税して居ります關係上、それを引くと、斯う云ふこ

と致して居ります。

○藍澤彌八君 山林所得のことについて

に付ては、先般財產稅委員會に諸問致

しまして大體決めました、不日評價方

法を發表することに相成つて居ります

す、大體樹種、樹齡即ち其の立木の種

類とか、年齢を見ることは勿論でござ

りますが、地理的狀況、所謂驛に近いとか、遠いとか、林道がどうなつて

居るとか、或は地味的狀況、良く育つ

所に生えて居る木ならば、假令樹齡が

低くても財產的には價値のあるもので

ござりますから、其の地味の事情等を

考へ、又一町歩當り、本生えて居る

か、平均は一町歩當り九百本から千本

でござりますが、それが非常に生えが

悪いとか何とか云ふ疎密の程度、斯う

云ふものを参考に致しまして課税する

ことにして居ります、で中庸な所

は、一町歩當り四十年の杉で、大體林

道或は驛迄の距離が手頃であつて千本

程度のものならば、一萬八千圓位が中

庸な所でござります、檜ならば五十年

のもので大體一町歩當り其の位になる

のものでござります。

○藍澤彌八君 能く分りました

○板谷順助君 如何ですか、まだ資料

も貰てありませぬし、若し他の委員

諸君が御同意であるならば今日は此の

度數、今後に於ける見込額、之に對す

と思ひます。

○政府委員(池田勇人君) 最近の調査

でござります

○政府委員(池田勇人君) 板谷委員の第

二の御質問であります終戰連絡處理

費の總額、それから既に支拂つた額、

残額、今後に於ける見込額、之に對す

る数字が分りましたから御答へ致しま

す、豫算總額は日本内地で百九十億

圓、其の外に朝鮮に於ける費用として

十二億圓ありましたのは御承知の通り

であります、既に支出致しました額が

百二十八億圓であります、豫算の殘額

が六十二億圓あります、是は十二月十

九日現在であります、勿論尙日々相當

の額支出致して居りますから、其の額に付きましては通常議會に於て又要求

することに相成ります。

○委員長(男爵倉富鈞君) ちょっと速

記を止めて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(男爵倉富鈞君) 速記を始め

めて下さい、先程板谷さんから、皆さ

んの御同意があれば今日は此の邊で一

應止めたらどうかと云ふ御發言がござ

いましたが如何でございませうか

〔賛成」と呼ぶ者あり〕

○委員長(男爵倉富鈞君) それでは今

日は是で止めまして、明日午前十時か

ら閉くことに致します。

午後三時七分散會

出席者左ノ如シ

委員長 男爵倉富 鈞君 同

副委員長 大藏事務官 上塚 司君 同

候補大藏事務官 池田 勇人君 同

候補小路頼孝君 長沼 弘毅君 同

候補金子 伊原 隆君 同

候補大炊御門經輝君 柳田 光男君 同

候補小路頼孝君 杉山 茂君 同

候補大炊御門經輝君 河端作兵衛君 同

候補小路頼孝君 竹中藤石衛門君 同

候補大炊御門經輝君 藍澤 彌八君 同

候補大炊御門經輝君 丹羽 彪吉君 同

候補大炊御門經輝君 松尾嘉右エ門君 同

候補大炊御門經輝君 渡邊 基吉君 同

候補大炊御門經輝君 佐藤 岸本 彦衛君 同

昭和二十二年一月十八日印刷

昭和二十二年一月十九日發行

貴族院事務局

印刷者 印刷局